

nen beziehungsweise zu verwirklichen: Denn das Einzelne existiert und entwickelt sich nach den Gesetzen des Allgemeinen.

Andererseits ist die Kenntnis und theoretische Analyse der Entstehung des einzelnen sozialistischen Staates, aller konkret existierenden sozialistischen Staaten unabdingbare Voraussetzung, um die für die Entstehung des sozialistischen Staates allgemeingültigen Gesetzmäßigkeiten erkennen, sie bereichern und fortentwickeln zu können. Insofern ist das Einzelne Voraussetzung des Allgemeinen, in unserem Falle der Gesetzmäßigkeit sozialistischer Staatsentstehung. Das Besondere der Entstehung sozialistischer Staaten, d. h. die für eine bestimmte Gruppe sozialistischer Staaten gültigen Gesetzesaussagen, steht gleichsam zwischen dem Einzelnen und dem Allgemeinen. So gesehen, ist die volksdemokratische Form der Entstehung sozialistischer Staaten nach dem zweiten Weltkrieg in bezug auf den einzelnen volksdemokratischen Staat und seine Entstehung Allgemeines, in bezug auf die für den sozialistischen Staatstyp gesetzmäßigen Entstehungsgründe Einzelnes.

In den volksdemokratischen Revolutionen wurden die in der Großen Sozialistischen Oktoberrevolution erstmals praktisch realisierten Gesetzmäßigkeiten der Errichtung sozialistischer Staaten in spezifischer Weise durchgesetzt. Es bestätigte sich eine wichtige Aussage Lenins: „Jeder Marxist, ja jeder mit der modernen Wissenschaft überhaupt vertraute Mensch würde die Frage: ‚Ist ein gleichmäßiger oder harmonisch-proportionaler Übergang der verschiedenen kapitalistischen Länder zur Diktatur des Proletariats wahrscheinlich?‘ zweifelsohne verneinend beantworten. In der Welt des Kapitalismus hat es niemals Gleichmäßigkeit, Harmonie oder Proportionalität gegeben noch geben können. Jedes Land hat bald diese, bald jene Seite oder Besonderheit, bald diese, bald jene Gruppe von Eigenschaften des Kapitalismus und der Arbeiterbewegung besonders ausgeprägt und entwickelt. Der Entwicklungsprozeß verlief ungleichmäßig.“<sup>30</sup>

Das Wesentliche, Allgemeingültige der Errichtung sozialistischer Staaten ist darin zu sehen, daß

- die Eroberung der Staatsmacht durch die Arbeiterklasse der *erste Schritt* in der sozialistischen Revolution ist,
- die Errichtung der proletarischen Staatsmacht untrennbar mit der revolutionären Beseitigung des Ausbeuterstaatsapparates verbunden ist,
- die Arbeiterklasse, geführt von ihrer marxistisch-leninistischen Partei, eigene zentrale und örtliche Organe der Macht bilden und in ihnen die Hegemonie haben muß,
- die Arbeiterklasse ihre Macht sofort zur ökonomischen, politischen und ideologischen Entmachtung der bisher herrschenden Ausbeuterklasse, zur Unterdrückung des Widerstandes der gestürzten Ausbeuterklassen, zum Schutz der Revolution vor imperialistischen Interventionen und zur sozialistischen Umgestaltung der Gesellschaft einsetzt,
- die staatliche Macht der Arbeiterklasse eingebettet ist, in ein System politischer nichtstaatlicher Organisationsformen und Massenbewegungen der revolutionären Kräfte.

*Die Form der Errichtung des sozialistischen Staates betrifft die Art und Weise*